

ENTUSIASMOS UNIVERSITARIOS

Para fundar la Universidad se requieren muchas cosas y, entre ellas, por el momento, UN MILLON DE COLONES

Interesante artículo escrito por el Padre Valenciano, para nuestros lectores

Resulta esta idea del momento actual, algo novedosa, que conmueve las fibras del alma de los entusiastas, y hace bajar la frente a más de un admirador de cosas y personajes viejos, que fueron los atrevidos iconoclastas de nuestra Universidad de Santo Tomás.

El fanatismo liberal instigado por las Logias Masónicas, fué el asesino de aquel «emporio del saber»; que lo fué, de veras y dió sazónados frutos, unos dulces otros agrios, antes del oscurantista Decreto de 1885, matando de cuajo, la Universidad, rubricado por el Ministro don Mauro Fernández, padre del laicismo actual.

Pero en la hora de ahora, se habla, se conferencia, se discute y pelea por la Universidad. ¡Qué otros países las tienen y nosotros no la tenemos y hay que tenerla! y, con esto, se deja de mirar la calidad, de las Universidades a granel... de otros países hermanos nuestros.

Pero vamos a cuentas; y, ésta, es cuestión seria, que los marrulleros que se lamen los dedos con el dulce de una Cándida, o algo más en esa futura visión de amor; y por eso mismo, los astutos hacen un marro gracioso y adelante con los tambores, no quieren meditar, para no ahogar sus ilusiones.

¿Qué se piensa, que es Universidad?

No es un Colegio de Segunda Enseñanza, con cien profesores y docientas disciplinas de enseñanza, con aulas espaciosas y claustros como los de Alcalá de Henares, y al cual por primera providencia y para salvar apariencias, se trasladaría la Biblioteca Nacional, para con ella dar golpe de efecto de sabiduría a los innumerables turistas visitantes.

Nada de eso, es Universidad; aunque los claustros fuesen con arcadas góticas o macizos romanos, llenos de cariátides.

Universidad es, fundamentalmente, un claustro de PROFESORES de hondo saber y pedagogía consumada; varones laureados en otras Universidades viejas y renombradas. O profesores de Universidades de partidas, en las que se pueden comprar títulos a precio convenido.

Y ¿cómo proveer a nuestra ilusa Universidad de varones así: de ceño adusto y pestañas quemadas por las velas en vigilia, para adquirir nuevos conocimientos; viejos de espalda encorvada por pasarse los días y parte de sus noches, sobre las mesas de estudios, desentrañando libros polvorientos, chupando un cigarro o sorbiendo rapé, de tiempo a tiempo, para espantar el sueño?

Es muy sencillo; y en lo que voy a decir, está el secreto de una Universidad de veras y no de una Universidad de títulos de mentirijillas.

Para establecer una Universidad, «comme il faut» y no una Universidad «cursi» que más valiera ni pensar en ella, se necesita «una escalera grande» de profesores sabios y viejos, de los que nosotros tenemos poco; por ejemplo, Elías Jiménez Rojas, Alberto Brenes Córdoba, Clorito Picado, Roberto Brenes Mesén, Vicente Lachner Sandoval, Luis Felipe González, Doctores Castro Cervantes, Fournier y otros cuyos nombres no recuerdo. Y demás, la otra escalera chiquita, para subir a la grande; o es, UN MILLON DE COLONES, cuando menos, para dotar a la Universidad de Edificios, (que ya están empezados) y sobre todo, para pagar sueldos de verdad, es decir, pingües, que permitan a esos profesores, vivir entre sus libros y alumnos, sin devanarse los sesos por el yantar, sin lo cual, no hay ciencia, ni entusiasmos científicos, ni bélicos, posibles.

Y esto es el busillis...! Hoy, por hoy, con la maldita guerra que nos amenaza con próxima crisis, y sin medio de remediarla, ¿de dónde, diablos, vamos a sacar ese milloncito y medio de colones, cuando ni hemos pagado lo que debemos, y nuestro café, se va al fondo de las ilusiones desvanecidas?

Juzgamos, que, aunque amantes como los primeros, del progreso científico de Costa Rica, hablar hoy de Universidad, es gastar pólvora, en salvas...! ¡Siquiera que con estos entusiasmos irrealizables, hay temas para conversar, escribir y discutir unos días, y hasta para

emitir Decretos, que necesariamente caerán en el polvo del olvido, no por falta de voluntad, sino por falta de «cun quibus» y el «cun quibus», es, en las cuestiones de actualidad, la última y más poderosa razón.

Por eso, hemos de intensificar y dar carácter de alta seriedad, a la enseñanza primaria y secundaria como hoy la tenemos, sin pensar, por hoy en los huevos del Gallo Universitario, que ni ha nacido, y es necesidad pretender hacerlo cantar antes de tiempo.

Festividad del Santo Padre



Su voz de Padre, Pastor y Maestro, elevándose sobre todos los intereses particulares y humanos, recuerda a todos, particularmente a sus hijos, los sentimientos de dignidad personal, las virtudes de misericordia y de la caridad; les recuerda las ideas de orden y disciplina; que sólo permitirán a los hombres vivir en paz.

Pío XII, si renueva los deseos paternales del Pontífice de la Paz; si recuerda el apacible y firme propósito del «Restaurador de Cristo», y si las leyes de la justicia económica y de la fraternidad social del «Pontífice de los obreros»; si repite con Pío IX la defensa del primado y de las libertades de la Iglesia; si proclama con Gregorio XVI la condenación del «materialismo político laicizador» de la vida pública de los pueblos; Pío XII resume toda la doctrina de la Iglesia, de todos Sus Antecesores, y recuerda a todos y a cada uno, a los Jefes de Estado y a los súbditos, a los individuos y a las familias, a todas las condiciones de la sociedad humana, los grandes e inmortales principios de Jesucristo.

Ayer, en toda la Iglesia universal, se ha celebrado, el día del Romano Pontífice y lores eternos se han cantado en honor del glorioso Pontífice reinante, Su Santidad Pío XII, a quien Dios conserve.

Para LA EPOCA es motivo de justa alegría, sobrenaturalizada, unirse al canto de universal alabanza, contando una vez más, nuestra incondicionalidad y sujeción absoluta a la sagrada Cátedra, mientras de rodillas, decimos: «Dios conserve a nuestro Soberano Pontífice: Dios lo vivifique, le dé larga vida, le haga feliz en la tierra y lo libre de manos de sus enemigos».

BERLIN. — De fuente autorizada se informó que los rumores sobre supuestos ofrecimientos de paz procedían de Inglaterra

ESTADISTICA DE PRODUCCION

El Ejecutivo, por medio de su secretario de fomento y agricultura acaba de dar una ley, que conceptuamos de gran acierto, y que nos llena de regocijo, tanto más cuanto que nosotros, desde el año 1934, editorializábamos sobre ese mismo asunto, sosteniendo, con el profesor don Francisco Conejo, la necesidad de implantar lo que en otros países se llama CONTROL DE MERCADO.

Ahora que La Gaceta, trae la ley, la damos con la natural satisfacción que nos produce:

Nº 77

El Congreso Constitucional de la República de Costa Rica

DECRETA:

Artículo 1º—Establécese la Estadística de Producción, dependiente de la Secretaría de Estado en los despachos de Fomento y Agricultura.

Artículo 2º—La declaración

del área, clase y demás por menores de las siembras o cultivos existentes o que se propongan realizar, es obligatoria a todos los productores, y deberán rendirla en las épocas y en la forma que establezca el reglamento de esta ley.

Artículo 3º—Los dueños de fundos que arrienden o cedan tierras de labranza, están igualmente obligados a declarar ante los funcionarios respectivos el área de las parcelas cedidas y el nombre del arrendatario o cesionario.

Artículo 4º—La desobediencia de lo aquí dispuesto, será penada sumariamente por las autoridades de policía con multa de dos a cien colones, o en su defecto con trabajo personal por el valor de la misma, descontable en obras nacionales o municipales.

Comuníquese al Poder Ejecutivo, etc.

Mañana celebrará Escasú el jubileo de oro sacerdotal del Padre Chaves

Mañana hará 50 años que fué ordenado sacerdote el presbítero don Jacinto Chaves, hijo ilustre de Escasú, y miembro esclarecido del Clero Nacional.

El Padre Chaves, es un teólogo eminente, políglota, matemático sublime, (ha escrito dos textos de Álgebra), muy conocidos en Colombia, y artista en las divinas artes de la música y de la pintura.

Pero ante todo, es sacerdote de gran caridad.

Mañana, en la Iglesia parroquial de Escasú, a las 8 y 30, se celebrará una misa cantada, con motivo de este feliz acontecimiento.

LA EPOCA tiene para el Padre Chaves, un homenaje respetuoso, y una muy encendida felicitación, deseando que viva otros muchos felices años en bien de la religión y de las almas.

De cuidado son las relaciones entre el Japón y las Indias Holandesas

TOKIO. — La adopción de una doctrina de Monroe para Extremo oriente, pronosticado durante la semana pasada por la prensa y los círculos oficiales, parece cobrar cuerpo hoy con las declaraciones de Yokichiro Suma, ministro de relaciones exteriores sobre la actitud nipona hacia las Indias Holandesas. Suma declaró que desde que el canciller Arita hizo su declaración de que el Japón quiere mantener el «statu quo» en Oriente y especialmente en las Indias Holandesas el gobierno ha negociado con las autoridades holandesas para asegurar la exportación de productos que «se consideran esenciales para el Japón está sumamente interesado en promover nuevas y más estrechas relaciones comerciales con esas posesiones holandesas. El vicesecretario de relaciones exteriores Tani, conferencia hoy con Pabts, ministro holandés, para pasar revista a las relaciones entre el Japón y las Indias Holandesas. Tani expresó el deseo del Japón que las autoridades holandesas en las

Indias Holandesas «adopten medidas necesarias para asegurar la pronta solución de las cuestiones referentes a empresas japonesas y a la entrada de mercaderías niponas en las Indias

Roma, 28.— Popolo di Roma, en un despacho de Atenas informa que Inglaterra trata de obtener el apoyo de Turquía para ocupar Siria, con el fin de proteger las rutas británicas entre el Mediterráneo y el Océano Indico «Turquía — dice — ocuparía como protectora parte del territorio sirio en el norte, incluso Aleppo y la zona petrolera del lago Gezira. Inglaterra se apoderaría de la Siria por razones de seguridad estratégica con el fin de proteger las rutas aéreas, marítimas y terrestres del Mediterráneo al océano Indico.

La ocupación ocurrida bajo el pretexto de proclamar Gran Bretaña la independencia de Siria y Palestina unidas en un estado árabe, con lo que se realizaría la más grande ambición de los árabes. Con el propósito de presionar a Turquía, Inglaterra utiliza intensos medios diplomáticos haciendo resaltar los terribles de la inminente ocupación de la Siria por las naciones del eje e incitando a los árabes y turcos a que formen una coalición para impedir la iniciativa del eje.

¿PUEDE LLAMARSE A ESTO DEMOCRACIA? Crónica de sociedad

(Concluye)

Sudáfrica fué conquistada por etapas, primeramente la Colonia del Cabo. Esta fué arrebatada a los holandeses. Desde el país del Cabo fué extendiéndose el señorío británico. Las repúblicas de los boers fueron sometidas con procedimientos crueles y brutales.

Inglaterra fué la que, en aquel entonces, inventó los campos de concentración. Desde julio de 1901 hasta febrero de 1902, es decir, en ocho meses fueron internados en dichos campos de concentración, por término medio 115,000 adultos, la mayor parte mujeres, y 55,000 niños menores de 12 años. Murieron 17,664 adultos y 12,724 niños. En números redondos fueron arrojados en los campos de concentración británicos la tres cuartas partes de la población bóer; la quinta parte de los prisioneros pereció bajo sufrimientos espantosos.

La **Argentina** reclama para sí, todavía hoy, y aduciendo las mejores razones, el derecho de posesión de las **Islas Malvinas**, que usurpó Inglaterra; la cual, más tarde, desnaturalizó su nombre, denominándolas «Falkland-Islands».

Guatemala pone en tela de juicio el derecho de posesión de Inglaterra sobre una parte de la «British-Honduras». Inglaterra siempre ha sido grande en crearse derechos de propiedad por todas partes. Según este sistema fué también robado **Gibraltar** a los españoles.

El **Sudán** era a fines del siglo XIX, un territorio, cuya posesión se hallaba dividida entre Inglaterra y Egipto. En realidad era una colonia inglesa. A Egipto sólo se le concedió en 1936 un derecho de posesión muy limitado. Pero este existe solamente sobre el papel, como otros muchos tratados firmados por Inglaterra.

Inglaterra arrebató al **Siam** en el año 1909 en números redondos 38,000 kilómetros cuadrados.

A **Burma** le fué robada su independencia bajo los pretextos más pueriles, siendo anexionada al Imperio británico.

También de **Irlanda**, nación oprimida y martirizada durante siglos, retiene hoy aún Inglaterra una parte de su territorio.

Durante la guerra **Grecia** fué y quería permanecer neutral bajo todas las circunstancias. ¿Qué hizo el Gobierno inglés?

En 1915 hicieron los ingleses ante Atenas demostraciones con su flota de guerra, ocuparon la bahía de Salamis y desembarcaron tropas. En propio territorio griego fueron arrestados y secuestrados ciudadanos griegos y finalmente robaron a Grecia la totalidad de su flota.

Pero esto no fué todo, Inglaterra desembarcó tropas en el puerto griego del Pireo, bloqueó la costa griega destruyendo casi todo el comercio del país. Un periódico griego, el «Neo Imera», hizo, el 17 de abril de 1916, una exposición de las medidas de violencia practicada por los ingleses, como sigue: «Duras inspecciones a todos los navíos, control del correo griego, cierre del tráfico marítimo, en algunas partes del mar, por medio de minas, ocupación de las centrales telegráficas griegas y prohibición incluso de los despachos oficiales, cifrados, retención de los fletes de trigo y carbón, destrucción de los ferrocarriles y puentes griegos, incendio de pueblos y disolución de la población, detenciones, registros, intromisión en la justicia griega, etc. etc.»

Después de la guerra mundial «se hizo cargo» Inglaterra de la mejor parte de las colonias alemanas, por vía de mandato, bajo la ignominiosa desmentida de las bases reconocidas expresamente por ella y sobre las cuales debía descansar la firma de la paz.

Palestina. En la guerra mundial ofreció Inglaterra a los árabes, por medio del Coronel inglés **Lawrence**, la independencia completa. Pero, al mismo tiempo, prometía Inglaterra en un tratado del año 1917 Palestina a los judíos. Esta vil deslealtad amargó la existencia de **Lawrence**, aunque hubiese sido educado en escuelas netamente inglesas. En vista que todas sus protestas no hallaban eco, depuso su puesto de Alto Comisario. Mas tarde, Inglaterra ha erigido en Palestina un verdadero régimen de terror sanguinario cuando los árabes han querido defenderse contra la invasión judía. Ni las mujeres ni los niños han sido respetados. Han sido bombardeadas las ciudades abiertas e incendiados los pueblos. Esta ha sido la respuesta a las exigencias legítimas de los árabes en las que se recordaba a Inglaterra su solemne promesa que les garantizaba la independencia.

Mientras Inglaterra se apodera continuamente de países, territorios y puntos estratégicos, vigila celosamente que ningún otro estado ose aumentar su territorio. A **Italia**, por ejemplo, se le prometió, en el Tratado de Londres, que recibiría compensaciones adecuadas, caso de que Inglaterra y Francia, después de la guerra, aumentasen sus posesiones en la Turquía, en Asia o en Africa. Inglaterra ha faltado, de una manera abierta, a esta palabra empeñada. Además de esto ha sido entregado arbitrariamente, en el año 1939, a los Turcos, el **Sandchak** con el objeto de ganar así a la Turquía para la política del cerco inglés.

Estos ejemplos de «Conquista» y violencias ingle-

sas pueden aún multiplicarse según se desee. Que Inglaterra no ha cambiado sus métodos «protectores» en los últimos tiempos lo demuestran a voces las quejas y protestas sin fin, que se elevan clamorosas, de los pequeños Estados sobre la retención, durante semanas, de los vapores neutrales en los puertos de control ingleses, confiscación de la carga y de los buques, disminución del comercio exterior de dichos estados, perjudicando su aprovisionamiento y causando escasez y encarecimiento de muchos productos y víveres.

La revista noruega «Ragnarok» publicaba, en su número de julio del año 1939, un artículo firmado por el Dr. Hermann Haris Aall, en el que, entre otras cosas, se decía que Inglaterra había establecido un despotismo sobre toda la humanidad que clamaba al cielo como uno de los mayores crímenes. Ahora quieren los políticos ingleses levantar de nuevo la bandera de la «libertad», de la «democracia» y del «derecho». Esto nos da, dice el articulista, motivos para hallarnos muy preocupados. Pues ningún estado del mundo ha violado más la libertad que Inglaterra.

Inglaterra cuenta con 47 millones de habitantes, pero domina, en total, sobre 525 millones de hombres, que es, en números redondos, una cuarta parte de la población total de la tierra. Representantes oficiales de este mismo país se atreven a afirmar, que emprenden y realizan la guerra contra Alemania, para proteger a las pequeñas naciones. Parece que estos pretendidos protectores de las pequeñas naciones tienen por completamente tontos a todos los demás pueblos del mundo.

!La verdad triunfa siempre!

INFLUENZA Y RESFRIADOS?

Pastillas Orientales

ALIVIAN COMO CON LA MANO

Mande sus anuncios a este periódico — que tiene gran circulación —

Misa de requiem

El Presbítero Feliciano Alvarez M., y su familia, se permiten invitar a sus amistades y demás personas piadosas al Santo Sacrificio de la Misa, que por el descanso eterno del alma de su recordado deudo

Don Juan Bautista Alvarez Mora

(QUE DE DIOS GOCE)

se celebrará en la Santa Iglesia de la Merced, el jueves próximo, 4 de julio, a las 8 horas.

La asistencia de sus amistades al solemne Requiem, comprometerá su gratitud.

San José, 30 de junio de 1940.

Gran Realización de máquinas

Ofrecemos a precios de LIQUIDACION

MOTORES Diesel MWM Patente Benz de 5-20 caballos
 DESPULPADORAS de café «Boehm & Wahlen»
 MAQUINAS de picar pasto
 MUÑONERAS de balines F. A. G.
 FAJA de transmisión y grajas «Aguila»
 DINAMOS de corriente directa usados
 MOTOCICLETAS D K W usados, etc.

MILLER HNOS.

APARTADO 100 TELEFONO 3783
 FABRICA DE OXIGENO—TALLER MECANICO—IMPORTACIONES
 SI ES MAQUINARIA DONDE MILLER
 Estudios y Ofertas — Pedidos — Montajes y Reparaciones

FIESTA DEL CORPUS CHRISTI, EN LA PARROQUIA DEL CARMEN

La Parroquia del Carmen celebrará hoy domingo, 30 de junio, la festividad del Santísimo Corpus Christi, inmediatamente después de la misa de las 10 horas.

Habrán cinco altares en el trayecto procesional. La procesión irá de la Iglesia, cien varas al Este; luego, irá hacia el Norte, hasta la casa de don Oscar Rohmoser, para volver al oeste, y luego al Sur buscando la Iglesia.

Se hace especial invitación a todos los católicos josefinos para que concurren a este público homenaje a Jesús Sacramentado,

PARA SAN FRANCISCO DE CALIFORNIA.

Mañana, en el tren especial, a la 1 p. m., saldrán por la estación del Atlántico, rumbo a San Francisco de California, el Dr. Calderón Muñoz, su distinguida señora esposa doña Ana María Guardia de Calderon y su hija doña María Calderón de Fernández.

Hace muchos años que el apreciado Dr. Calderón Muñoz no viaja al exterior; el último viaje que realizó fué a Bélgica, en el año 1922, para asistir a su hijo el Dr. don Rafael Angel Calderón Guardia (hoy presidente de la República) y quien estuvo a punto de morir, y no hay duda hubiera muerto, si su padre, providencialmente, no se hubiera situado en su lecho, diagnosticando - contra el parecer de los profesores de la Universidad de Lovaina, la operación que le salvó.

Citamos el caso, incidentalmente. Ahora el eminente cien-

tífico y gran ciudadano va a los Estados Unidos y para sosiego de su espíritu, va con su admirable compañera y su nobilísima hija.

Dios, ha de conducir la nave en que viajen los distinguidos viajeros y ha de querer que los aires del Norte, sean de salud y de dicha para quienes, constituyen, por su vida generosa y cristiana puesta al servicio de sus semejantes, una gloria purísima de la gran familia costarricense.

Feliz viaje y pronto regreso.

ONOMASTICO
 Uno de nuestros compañeros, don Pedro Jiménez Aguilar, esta hoy de manuales largos: se llama Pedro y es un gran devoto del glorioso Primer Pontífice y Príncipe de los Apóstoles, San Pedro.

Nosotros tenemos un saludo muy atento para el buen compañero de trabajo.

DISTINGUIDA PACIENTE

Después de haber sido sometida a una delicada operación quirúrgica la apreciable señora doña Digna Ch. de Peña Pons, ha reingresado a su casa, felizmente y salva de todo peligro.

LA SALUD DE DON ARMANDO ZELEDON CONEJO

Don Armando Zeledón C., de la Empresa de Transportes Zeledón Hnos., ha continuado sanando de las terribles quemaduras que sufrió, en días pasados, al estallar un tanque de gasolina, con enorme peligro de su vida, por la proximidad en que estaba.

Don Armando, milagrosamente salvó la vista, y visiblemente va curando.

Pedimos a Dios su pronto restablecimiento.

EN SU ONOMASTICO
 Nuestro distinguido agente en San Rafael de Desamparados, don Pedro Astúa hijo, está de fiesta con celebrar, todavía hoy, su día onomástico.

Hombre de grandes virtudes religiosas y cívicas, estimado y respetado por todos cuantos tienen la dicha de conocerlo y tratarlo.

LA EPOCA desea a su noble amigo, y a su estimable hogar toda clase de dichas.

ESTIMABLE PACIENTE

Ha continuado de suma gravedad la estimable señorita Vicenta Rojas, persona muy querida en los cantones de Moravia y de Coronado. La niña Vicenta, es de edad avanzada y mucho se teme por su vida.

¿Enseñanza Religiosa Enseñanza Laica?

La Coeducación

Es un sistema de enseñanza, moderno en su invención y en su empleo, al menos en los países influenciados por la civilización cristiana.

En un principio se intentó remediar con él, la necesidad de mejorar la educación superior de la mujer, en aquellos lugares en que no había institutos para señoritas, dedicados a estudios de enseñanza secundaria; y así, no fué más que un medio de salir de aquel apuro; medio, de carácter puramente transitorio.

Mas, convertido ya en sistema que no incluye reforma sustancial ni en métodos de exposición de conocimientos, ni en el carácter disciplinar de las escuelas o colegios, parece tener en mira únicamente la educación de los instintos; porque es su objetivo la simultaneidad de asistencia de niños, varones y mujeres a las mismas clases.

Así se logra como resultado que, unos y otras pierdan las preocupaciones innatas en el corazón, que hace sentir,—sobre todo en los años de la pubertad,—la diferencia de sexos.

No se da el nombre de coeducación a la simultaneidad de asistencia de ambos sexos, en los grados inferiores, destinados a niños de poca edad (siete a diez años) en aquellas escuelas; y que reciben por esta razón el nombre de «mixtas.»

La coeducación, sistema nuevo, dice relación únicamente a los grados superiores de las escuelas y a los colegios de segunda enseñanza, destinados por su naturaleza a educar e instruir jóvenes y señoritas.

Dijimos que su objeto como sistema, parece no ser otro que lograr la desaparición de las preocupaciones innatas en los corazones de niños y niñas por la diferencia sexual:» porque en verdad, que otro fin plausible no se advierte, por más que se le dé vueltas en todos sentidos, a esta moderna práctica de la Pedagogía.

Si se pretende con ella uniformar los conocimientos de ambos sexos, vaciando en un molde igual el carácter, intensidad y método de dichos conocimientos para jóvenes y señoritas, en el mismo colegio, con los mismos profesores y en las mismas clases, resulta esto, una positiva aberración, reprobada en el campo científico de la Psicología y Fisiología humanas.

Aunque criados por Dios, el hombre y la mujer, a su imagen y semejanza, y dotados ambos de alma racional en la que brillan la inteligencia y la voluntad, es claro a todas luces, que, en ese dulce compañerismo establecido por Dios entre el hombre y la mujer, que

tiene su realización por medio del lazo más íntimo conocido, el santo matrimonio, en esa igualdad de fin último que para ambos señaló, tuvo a bien establecer diferencias tan marcadas entre ambos sexos, que la Naturaleza las hace ya patentes.

Nadie en el mundo se atreverá a establecer como

una verdad, que el hombre y la mujer gocen del mismo grado de intensidad y desarrollo en sus condiciones físicas, intelectuales y morales, a pesar de que toda perfección moral, intelectual o física, es asequible para la mujer, como para el hombre.

Continuará.

No llores, ¡Madre mía!

(A mi madre en la muerte de su hijo)

Tu dolor, ¡madre mía!, es muy profundo
Como la madre del Redentor del mundo,
A tu hijo lloras, ¡madre dolorosa!
Porque así como a Cristo una losa
Separó de su madre adorada
Una losa separa, ¡madre amada!
A tu hijo, al hijo de tu amor,
Cuya muerte te tiene, ¡oh dolor!
Sumida en profunda amargura,
Porque fué en tu hijo la ternura,
Virtud especial que hizo buena
Su alma, por tu amor, oh madre, lleña.

No llores, ¡madre mía!, ¡madre adorada!,
La virtud de tu hijo acrisolada,
Es la esperanza, ¡dulce esperanza!
Que nos llena a tus hijos de confianza
Porque el hombre que es bueno como Juan,
Que siempre con el mísero partió el pan,
Tiene asegurada la ventura,
Del cielo, ¡madre mía!, dicha futura

Duro fué el golpe; tu dolor sin par;
Pero... deja, ¡oh madre, de llorar;
Eres, sí, cual ninguna madre, buena,
Pero, sí ahora la amarga pena
Conmueve tu alma de sin par ternura,
Recuerda ¡madre mía!, allá en la altura
Hay un Dios océano de bondad,
Que de tu hijo premió la caridad;
Dios bueno; de amor, fuente de bien,
Con quien goza tu hijo en el edén.

Tus lágrimas seca, ¡madre amada!,
Para tu hijo brilló la alborada
Después de la noche de la vida,
Seca tus lágrimas, pues tú la egida,
De los hijos que quedan debes ser.
Como siempre, de un bello amanecer
Con tu amor maternal, sin par cariño.
Tú le arrullaste, oh sí, cuando era niño
Y como a tu hijo mucho le quisiste;
Recuérdale, ¡oh sí!, pero no triste
Estés, ¡madre querida!, ¡madre amada!,
Porque ya para Juan la alborada
Del día eterno, del supremo día
Brilló, ¡madre buena!, ¡madre mía!

IVANHOE

TUBERCULIL
CONTRA LAS AFECCIONES DE LAS VIAS RESPIRATORIAS
TOS, Resfriados, Bronquitis, Asma, Debilidad Pulmonar

Gran Fiesta de San Luis Gonzaga en el Oratorio Festivo

Domingo 30 de junio de 1940:

PROGRAMA GENERAL
Sábado 29, a las 7 p. m. Rosario, Recepción de nuevos socios de la Compañía de San Luis y bendición con S. D. M.

Domingo 30,—a las 5 a. m.—Misa rezada.

A las 6.30 a. m.—Misa cantada y Comunión, plática sobre San Luis. (Las otras misas para el pueblo, como todos los domingos)

A las 8.30 a. m.—Exhibición Gimnástica, en el Estadio del Oratorio.

A las 9 a. m.—Distribución de confites a los gimnastas y demás niños de la Escuela.

A las 9.30 a. m.—Reñido Match de Foot-Ball entre los equipos SAN LUIS y la ESCUELA DON BOSCO, dedicado al culto y distinguido joven don Mario Alfaro Odio.

A la 1 p. m.—Explicación Catequística y bendición con S. D. M.

A las 2 p. m.—Juegos con obstáculos y premios.

A las 3 p. m.—Deliciosa Merienda.

A las 7.30 p. m. REGIA VELADA, LIRICO-DRAMATICA INFANTIL.

La EPOCA
periódico de los hogares decentes, suscribase usted

'ECOS DE HOGAR'

Página a cargo de la señora Profesora doña ETILMA DE ROMERO

Corazón Sagrado de Jesús

Finaliza el mes de junio. Es el mes dedicado al Corazón Sagrado de Jesús; en todo y cada uno de sus días, la plegaria se eleva con más fervor pidiendo el perdón de las faltas que como humanos cometemos y que son transgresión a la divina ley. También se pide en esa misma plegaria, la protección material y espiritual. Generalmente se acostumbra repetir las oraciones impresas en los libros de oraciones o las que reparten por promesa algunos fieles con la correspondiente aprobación eclesiástica. Hay entre esas oraciones, algunas muy bellas que tienen la ventaja de elevar el espíritu y hasta de producir un verdadero éxtasis. Las que contemplan de preferencia la elevación del espíritu son las que satisfacen mejor a las personas que tienen su corazón y su mente dispuestas al perfeccionamiento.

Vamos a copiar una de esas oraciones que nos encontramos en un devocionario y que se titula: «Mi plegaria».

«De rodillas, aquí ante el Santuario que contiene la Divinidad y humanidad del mismo Cristo que vivió entre los hombres de hace veinte siglos, quiero decir mi plegaria. Quiero decirte, oh Maestro sublime, todo lo que pienso y todo lo que siento. Quiero que

mi mente en estos momentos en estos breves momentos sólo esté dispuesta a contemplar la grandiosidad de tu Sacramento eucarístico y mi corazón dispuesto a adorarte. Quiero que como en sueño milagroso me dejes recordar tu vida inimitable en este mundo tu infancia tan hermosa cual ningún otro niño en el regazo de la Virgen de Nazaret. tu actitud sobrenatural de niño prodigio ante los doctores del Templo, tu aparición ante las gentes de los lugares que recorriste durante la predicación y que ha sido la fuente adonde han saciado su sed todos los grandes y nobles espíritus humanos. Luego, déjame que sobrecogido de dolor recuerde el proceso del martirio que señaló la Redención humana. Mas ahora, después que por mi mente ha pasado todo ese lento y doloroso tormento jamás igualado; podré aquilatar en mucho el valor infinito de tu Sacramento de Amor. Porque sólo después de contemplar lo que vale el sacrificio de la vida en la forma que tú lo realizaste, se puede agradecer el amor infinito y tratar de corresponderlo dentro de la limitación que los seres humanos podemos sentirlo.

Y ahora, después que te he adorado ante tu Divino Santuario y te he dedicado por unos minutos todo lo que la mente y el corazón pueden ofrecer, quiero pedirte sólo una merced que llenará mi alma de satisfacción si quieres concedérmela: permite que mis pensamientos sean todo lo puro y transparente para que el ambiente que me rodea se conserve saturado de bondad. Que no me atreva nunca a lanzar desde el fondo de mi conciencia el dardo envenenado de la mala voluntad para nadie, ni el juicio atrevido contra los que me rodean. Temo al poder del pensamiento como a lo más peligroso que puede existir cuando ese pensamiento se emplea para el mal; no así cuando la facultad de pensar se utiliza para llevar consuelo a los que sufren o para corregir a los que tienden a realizar algún mal. Yo sé que es harto difícil educar el pensamiento pero con tu ayuda todo lo podré.

Cuántas almas han llegado a un alto grado de perfección pidiendo incesantemente
Pasa a la Página Cuatro

El Departamento de Reclamaciones

TELEFONO 1003

está a sus órdenes para recibir quejas o dar información sobre asuntos que no hayan sido satisfactoriamente solucionados por aquellos otros Departamentos de estas Empresas que primeramente los conocieron.

Es necesario advertir, sin embargo, que este Departamento no se entiende con la interrupción de servicios eléctricos y telefónicos motivados por la rotura de fusibles desperfectos, en líneas o en aparatos, etc., lo que deberá avisarse al Departamento de Servicio.

No obstante, si quejas de esa naturaleza no fueren atendidas durante un lapso razonable, puede Ud. reportar esa demora al Departamento de Reclamaciones Teléfono 1003 dando los pormenores respectivos, y en seguida será investigada la causa.

Compañías Eléctricas

Al Padre don Jacinto Chaves en su Jubileo de Oro Sacerdotal

Allá por los años de 1885, era yo un mocosillo alumno de segundo año del Seminario; bequista, porque mis padres eran humildes campesinos pobres; y si logré estudiar en Colegio, fué por haberme ganado una beca, gracias a mis maestros don Luis Bonilla y don Agapito Rosales, a quienes debí mi buena preparación en instrucción primaria, amén de mi buen talento, (salva modestia, porque, la verdad, es la verdad, aunque decirlo provoque sonrisas de *miren el presumido*).

Recuerdo que, encogido y temeroso, como niño campesino y rudo de costumbres, aunque no de corazón, al final del primer mes de Colegio, a las 7 de la tarde, reunidos los niños en el gran salón de estudios, allá en el edificio que hoy ocupa el Hospicio de Huérfanos, vi entrar, con toda solemnidad al Padre Superior, Juan Bret, a los Padres Malexieux; Rosero y Gamarrá, al salón. ¡Me morí del susto, creyendo que nos iban a castigar a todos! Pero, no se trataba de dar lectura a las notas mensuales, de *conducta, aplicación deberes y lecciones*. La calificación era diferente de la de hoy: seis, era sobresaliente, cinco, muy bien; cuatro, bien; tres, regular; dos, apenas tolerable; uno, pésimo.

Comenzaba la lectura de notas, por la clase superior; formada por muy pocos alumnos: entre ellos Gerardo Jiménez, de Santo Domingo, muerto ya; Antonio Monestel, después Obispo de Alajuela; Rafael Cruz y Jacinto Chaves, de Escasú. Jacinto Chaves y Gerardo Jiménez, sacaban siempre seis, tanto en ese mes, como en los siguientes de ese año que era el último de la en-

señanza secundaria en el Colegio. Jacinto Chaves, era en verdad un alumno destacado y modelo, en todos sentidos; jamás jugaba con los pequeños en el recreo, acatando la prohibición del padre Malexieux. Por eso, no fuí su amigo, aunque sí era su admirador; y creo que en más de una ocasión le regalé juncos o coronas de las que me llevaban a mí; los sábados

Era recatado; noble en su trato, sonriente y me aplaudía con los otros compañeros, cuando ganaba un "Cuartel Inglés"; porque tenía yo fama entre la chiquillada, de excelente corredor, que una vez, apresé al relámpago de Rafael Cruz, capitán del cuartel enemigo. Yo me creí, un general superior. Y hasta estudié mejor mi lección de latín, porque el Padre Rosero, me felicitó por el triunfo, y me regaló confites y una estampa.

Después al año siguiente, vi, lleno de respeto a Jacinto Chaves, con sotana; edificante por su piedad en la Capilla; y cantaba, con una linda voz, en las Bendiciones del Santísimo, acompañado al armonium por el que después fué Padre José Calderón, ya fenecido.

Particularmente me llenó de emoción, verlo tomar café, con bonete. No sé por qué, el bonete de Jacinto me hizo tanta impresión!

Era y es, inteligente y artista; últimamente se ha puesto algo misántropo; pero es siempre hombre culto y sacerdote caritativo.

Sin embargo, todos sus compañeros de Colegio, Ricardo Rodríguez, Daniel Carmona, Guicía y tantos otros, muertos ya, le guardábamos sincera estima.

En estos últimos años, el Padre Jacinto Chaves, se ha convertido en eremita, sacerdote, después de haber viajado por Colombia y desempeñado con acierto, varios curatos en Costa Rica.

Cumple mañana lunes, primero de julio, cincuenta años de Sacerdocio....!

Y al consignarlo así me abstengo de reflexiones; porque no es posible narrar los bienes espirituales que habrá hecho y son su corona de mirto, en ese largo trayecto de vida sacerdotal, con los poderes sobrenatu-

rales para dispensar el bien a la Humanidad, de que dispone un Sacerdote, en los campos de la Mística Cristiana.

Pero séame permitido enviarle una sincera y calurosa felicitación, de amigo y compañero de estudios y de estado de vida; felicitación caldeada con los recuerdos de tiempos bellísimos que pasaron para no volver más.

Rosendo de J. Valenciano, Prbº.

San José, a los 26 días de junio de 1940.

La filosofía estoica es similar al Cristianismo ?

Contestando una pregunta

Señor don E. B.

San José

Querido amigo:

Voy a contestar su pregunta suelta, que me adelantaba a las que está catalogando, y la voy a contestar en letras de molde para que algunos otros se aprovechen de ella, si es que acierto y llego a tener la satisfacción de dejarlo plenamente satisfecho.

Pregunta de su carta última: «La filosofía estoica contiene muchas ideas similares, o si se quiere, muy similares a las del Cristianismo. La filosofía estoica es anterior al Cristianismo. No dá esto pie para pensar que el Cristianismo no es sino una forma ya mu y avanzada del estoicismo? Es decir, que el Cristianismo no es una doctrina original, sino una doctrina sacada de la filosofía estoica?»

Voy a tratar los tres miembros de su silogismo dialécticamente bien conformado.

I.—La filosofía estoica contiene muchas ideas similares a las del Cristianismo.

A esta preposición general o mayor hay que contestar negativamente, y en términos categóricos. Porque el estoicismo no es similar, ni si quiera semejante al Cristianismo. Vamos a las pruebas.

Toda doctrina, todo sistema, debe apoyarse en principios. Y el principio cosmológico, hoy diríamos, a secas, científico, del estoicismo, es el materialismo también a secas. El dios de los estoicos era el fuego, fuego que da vida, que da calor, que produce movimiento, que causa la acción... Parece que estamos en pleno masonismo. Qué es el alma para el estoicismo? Una centella de fuego. Y en qué condiciones está sujeta el alma en sus acciones? A la necesidad, al fatum, al hado. (Cfr. Balmes-Filosofía Elemental pag. 513). «Este fuego primitivo es al mismo tiempo racional y divino, es la razón del Universo, el "Logos" (Hist. de la Filosofía, de Ernesto Aster, pag. 104).

Lo anterior en cuanto a la cosmología estoica, que

en cuanto a la ética, nada está más lejos del Cristianismo. «Todo está predestinado, todo es racional, añade el anterior comentarista, todo está relacionado entre sí, todo es necesario, no en el sentido de una necesidad mecánica, sino de una necesidad orgánica perseguidora de un fin. «Todavía transcribo el siguiente pasaje. «El hombre no puede cambiar su destino; pero del hombre depende la manera cómo acepte y considere este destino. Y precisamente en la manera como se coloca frente a su propio destino, ya de protesta impaciente y quejumbrosa contra Dios (Logos) y el universo, ya de adaptación paciente y alegre, consiste la diferencia entre el "sabio" y el "necio".

El Cristianismo fundamenta en calidad de principio la existencia real, personal y espiritual de Dios, distinto de la materia, extraterreno, eterno, etc.

Dios gobierna al hombre también en cuanto a su libre albedrío, pero dejándolo libre dentro de un ámbito amplio, dentro de una órbita que si siente la atracción de la gracia divina, no la desquicia, no la arroja por la tangente.

En tercer lugar, es muy otro el concepto de la virtud del cristiano del estoico. Este pretende no dejarse vencer, no ceder ante el dolor físico ni moral. Es la actitud nuestra con la medicina amarga: fingimos no percibir el amargor, intentamos no contraer los músculos faciales al contacto del acíbar. Y el estoico adquirirá mayor virtud cuanto más placer experimente en el triunfo sobre el dolor. El Cristiano no trata de suprimir el dolor, no intenta trocarlo en dulce y amable, ni se burla de él, ni procede por despecho contra él. Para el cristiano el sufrimiento, o es enviado o permitido por Dios, y le sirve para ejercitarse en la virtud de la paciencia y de la resignación y de la conformidad con la voluntad divina.

Así, pues, querido amigo mío, en nada se pueden parecer, ni de cerca ni de le-

Cultos religiosos en la Parroquia de La Merced, Domingo 30 de Junio a Sábado 6 de Julio de 1940

Domingo 30 (quinto domingo) Misas: 5, 6, 7½ cantada y 10 hs.

7 p. m., Rosario y Bendición con el Santísimo.

Lunes 1º de julio, 5½, Misa a Nuestra Señora de Mercedes (intenciones de la familia Arias, por el feliz viaje de la familia Calderón Muñoz.

7 hs. Misa al Santo Cristo Agonizante, por los devotos y contribuyentes.

8 hs., Misa cantada (color del día) aplicada por el finado Dr. Tellini.

Miércoles 3—5½, Misa a San Rafael.—(intenciones de la familia Chaves).

7 hs., Misa fúnebre con revestidos por el finado don Francisco Amerling.

8 hs., Misa fúnebre con Responso por la finada María Jirón de Ramírez.

Jueves 4—7 hs. Misa fúnebre por la finada Elodia Cornejo.

8 hs., funeral completo con Revestidos por el finado don Juan Bautista Alvarez Mora.

Viernes 5—5½ Misa al Sagrado Corazón por la finada doña Julia de Núñez.

7 hs. Procesión y Misa cantada del Apostolado de la Oración.

Reunión de Celadoras, de 2 a 3 p. m.

mente tu ayuda! Por qué

7 hs., Rosario y Bendición con el Santísimo.

Sábado 6—5½—Procesión y Misa cantada de la Inmaculada (Hijas de María).

7 hs., Misa rezada con dobles, por la finada Asunción Paniagua.

Notas.—En la Merced no se admite tratar asuntos de Oficina o de Administraciones, por teléfono. Es necesario venir a la Oficina de la Casa Cural, por razón de las indagaciones previas.

—Los padres de familia, deben vigilar más acerca de la asistencia de sus hijos al Catecismo.

ECOS del...

Viene de la Pág. TRES

no he de tener fe en que tú me concedas lo que te pido ante el ara en que diariamente se oficia en memoria de tu inmenso sacrificio, tal como tú lo ordenaste? En tí confío».

Hasta aquí la plegaria. Y como ésta, tantas otras que la sinceridad del corazón ha dictado ante la presencia de Cristo Sacramentado, que se repiten durante los momentos que los fieles dedican para visitar el Santuario.

jos, el Cristianismo y el Estoicismo, ni en su cosmología, ni en su ética, ni en su mística. Estamos? Espero que habrá quedado "iluminado".

II.—La filosofía estoica es anterior al Cristianismo.

Es anterior al Cristianismo, pero no a la Religión, señorito. Y el Cristianismo no es más que la restauración de la Religión de la humanidad, remota. Las relaciones piadosas entre Dios y el hombre es el constitutivo de la Religión Católica. Todo ese constitutivo, sin temor ninguno puede ser tomado del Antiguo Testamento para garantizar el del Nuevo. Repito que este es la gran restauración de la fe atiquísima apoyada en la Redención y los medios, como los sacramentos, puestos por El. Más antiguos que el estoicismo son el fetichismo de los hotentotes y la brujería de los australianos y la divinación de los egipcios primitivos y el purismo indú y la tansmigración china, pero no son estoicos, muy al contrario, esclavos no de un fatum sino de sus dioses.

Yo diría con Balmes, sin que pretenda apuntalar a tan egregio heraldo de la filosofía "del sentido común", que el estoicismo, por influencia de la lectura del Antiguo Testamento en la Grecia, bebió la moral práctica de la Religión judaica, vale decir de la humanidad. Y lo calificaría de simple herejía y de herejía antirreligiosa, atea, panteísta. En realidad el estoicismo tiene de común con

todas las herejjas el prurito de simplificación y de humanización. Quiero decir que trata de reducir a una ecuación puramente humana problemas trascendentales, que cree que resolverlos es hacerlos caber en la mente a fuerza de recortarlos de aquí y de allí. Lutero simplifica la Redención; Zuinglio, la salvación individual y colectiva; Pelagio, la eficacia de la gracia divina, y así todos. Es un simple fenómeno psicológico, un modo comodón de desobrenaturalizar la Religión. Cuidado que a eso no deba toda la historia de las herejjas, a un prurito torpe de corregirle la página a Dios en provecho nuestro.

Es una democracia bullanguera. Caídas las premisas, derúmbase la conclusión.

Tan original es la Religión, porque no olvidemos que existe solamente una verdadera y solamente ella sería, tan original es ella que todos los esfuerzos de la impiedad de todos los tiempos no han podido desquiciarla. Lo que no pudo todo el materialismo precristiano, no lo pudo Voltaire ni lo podrán los evolucionistas, ni los psicologistas ni los sociologistas modernos.

No se asuste, pues, amigo mío. Ese ruido de herejías es el hombre impío abriendo su sepultura. Diga Ud con un morrocotudo epitalamio: "Abran campo" de Ud. affmo.

RAFAEL M. GUILLEN
Paraíso, 25 junio 1949.

Pida...

BAVARIA GOLD



y le darán CERVEZA